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El miembro disecado
que apareció en el solar
de Lavadero de las
Tablas no salió de la
Facultad de Medicina

:: JOSÉ R. VILLALBA
GRANADA. Hay terribles coinci-
dencias capaces de convertir una bro-
ma o una gamberrada en una esper-
péntica película de miedo. La mano
humana aparecida el pasado lunes
en un solar en obras de la calle Lava-
dero de las Tablas de la capital gra-
nadina fue descubierta tan solo 72
horas antes de la celebración de la
festividad de Halloween o su homó-
loga en España de los santos difun-
tos. Solo es una coincidencia, pero
con la suficiente carga para alimen-
tar el guión cinematográfico de cual-
quier historia de terror. La mano ha-
llada no tiene nombre, pero Policía
Científica sí le ha puesto edad: se tra-
ta de la extremidad izquierda de una
menor de entre 9 y 11 años.

Si de fondo sonara la banda sono-
ra utilizada en la películaViernes 13...
este miembro podría convertirse en
la señal de un crimen atroz, del esti-
lo del registrado con los dos niños de
Córdoba quemados en la hoguera
presuntamente por su padre. Pero la
música de fondo de esta historia, no
es –supuestamente– tan trágica.

Los análisis de la mano han de-
mostrado, además de la edad de la
persona a que pertenecía, que esta
extremidad fue utilizada en algún
tipo de expositor o de centro forma-
tivo. ¿Por qué? Por un lado, se en-
contraba impregnada en formol, lí-
quido empleado para la conserva-
ción de cadáveres; por otro, tenía
tres punciones en la palma, segura-
mente utilizadas para colgar este
miembro en algún tipo de exposi-
tor; y, por último, también se han
observado disecciones o cortes, que

según los expertos consultados po-
drían haber servido como senda para
mostrar a estudiantes los compo-
nentes internos de la extremidad.
En principio, la Policía Nacional con-
tinúa con la investigación, pero todo
apunta a que no hay caso.

¿De dónde habría podido salir en-
tonces esta mano? En principio, to-
das las miradas se centraron en la Fa-
cultad de Medicina de Granada, don-
de hay cadáveres cedidos a la cien-
cia y utilizados por los estudiantes
para conocer el cuerpo humano y
efectuar prácticas de cirugía. Las tres

personas fallecidas que ayer se en-
contraban en la sala del área de Ana-
tomía disponían de todas sus extre-
midades, tanto de manos como de
pies. No solo estaban completos, sino
que los tres eran tres cadáveres de
edad avanzada.

Hay un dato más. En este centro
universitario no se ha donado el
cuerpo de un niño muerto, al me-
nos, en los últimos diez años, según
informaron fuentes de este centro
universitario al periódico IDEAL. Y
no es normal ni habitual ceder cadá-
veres de niños a facultades de me-

Excavaciones en el solar el pasado lunes, tres horas después de que apareciera la mano. :: ALFREDO AGUILAR

¿Quién dejó allí la mano izquierda?
Policía Científica dice que se trata de una extremidad de una niña de 9 a 11 años

dicina ni en Granada ni en ningún
otro rincón de España. No ocurre así
con los fetos.

Los gusanos invisibles
La arqueóloga Loreto Gallegos fue
quien avisó a la Policía Nacional tras
la aparición de la mano de una niña
en las catas que hacían en este so-
lar de la zona Centro. «La mano es-
taba llena de gusanos y parecía lle-
var allí poco tiempo», comentó. Sin
embargo, Policía Científica no halló
ni un solo gusano cuando analizó la
mano en sus laboratorios. La arqueó-
loga acudió ayer por la tarde a la Je-
fatura de Policía para prestar decla-
ración y en todo momento mantu-
vo su versión inicial.

Los resultados de las pruebas de
ADN y el posible hallazgo de las hue-
llas dactilares no se conocerán has-
ta pasada, al menos, una semana se-
gún ha informado la Policía Nacio-

nal. Mientras tanto, aún planea la
pregunta de quién pudo dejar aque-
lla mano enterrada a 30 centímetro
bajo la tierra en el solar de la calle La-
vadero de las Tablas. Acaso pudo ser,
¿algún profesional de la medicina?,
¿un estudiante universitario?, ¿un
bromista?... ¿un asesino psicópata?
La última opción citada casi se cae
por su propio peso, después del vuel-
co dado por la investigación policial.

A esta película de miedo le faltan
dos ingredientes más. Una calle pró-
xima, Horno de Haza, adonde apa-
reció la mano fue el lugar donde una
joven fue atacada por un indigente
con antecedentes de agresiones si-
milares el pasado 8 de enero de 2012.
Y apenas hace cuatro años apareció
el cadáver de una persona en la calle
Montalbán, apenas a cien metros del
solar de la calle Lavadero de las Ta-
blas. Y la pasada madrugada se cele-
bró Halloween.

Otros huesos
perdidos
por Granada

La Policía Local encontró en
2004, escondidos en la buhar-
dilla de una casa en ruinas fre-
cuentada por ‘okupas’, en la ca-
lle Piedra Santa cerca de San
Matías, unos huesos humanos
que, tras ser analizados por la
Policía Científica, se supo que
tenían más de 80 años y eran
de los típicos huesos que se
utilizaban en la facultad de
Medicina entre los estudian-
tes.

No es el primer hallazgo re-
gistrado en Granada de restos
óseos utilizados por alumnado
de Medicina para su forma-
ción. Apenas hace tres años,
Policía Nacional localizó en un
contenedor de basura otra re-
tahíla de huesos humanos que
después resultó que eran de un
estudiantes de Medicina que
los había dejado olvidados en
el piso de alquiler donde resi-
día. El propietario dijo que él
los había tirado directamente
al contenedor.
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El Consejo de Gobierno
universitario acuerda
pedir permiso a la Junta
para convocar 33 plazas
de profesor titular

:: ANDREA G. PARRA
GRANADA. Comienza el proceso.
Es una antigua reivindicación. Se
ha hablado mucho y se han dado
incluso algunas pinceladas, pero
nunca cuajó, si bien ayer se puso la
primera piedra firme –al menos eso
parece– para regular el paro acadé-
mico en la Universidad de Grana-
da (UGR). El Consejo de Gobierno
de la institución universitaria gra-
nadina dio luz verde a la constitu-
ción de una comisión no delegada
del mismo para el desarrollo re-
glamentario del derecho al paro
académico, recogido en el artícu-
lo 140. n) de los estatutos de la

Universidad granadina. La comi-
sión estará compuesta por dos es-
tudiantes, dos profesores y un in-
tegrante del personal de adminis-
tración y servicios.

Según fuentes universitarias,
ayer no se establecieron plazos.
Ahora les toca trabajar para deter-
minar de qué manera se regula el
derecho al paro académico, una rei-
vindicación del estudiantado, que
llevó el asunto al último claustro
de la UGR.

En el Consejo de Gobierno tam-
bién se acordó elevar la petición a
la Junta de Andalucía de la solici-
tud para convocar plazas de profe-
sor titular. El vicerrector de Orde-
nación Académica de la UGR, Luis
Jiménez del Barco, explicó, tal como
dijo también a este periódico el mar-
tes, que la Administración autonó-
mica está estudiando el protocolo
a seguir de cara a próximas y futu-
ras convocatorias, y clarificando la

tasa de reposición de las mismas.
La institución universitaria grana-
dina pide permiso para 33 plazas de
profesor titular.

Hay que recordar que el Gobier-
no central, a través de real decreto,
paró la oferta de empleo público.
También sigue ‘rondando’ la posi-
bilidad de un recurso contencioso
administrativo sobre las plazas de
catedrático y profesor titular que
la UGR publicó en primavera en el
BOE y cuyos puestos tienen ya
nombre y apellido en el BOE.

Envidia
Con esta petición de solicitud de
33 nuevas plazas, la UGR deja la pe-
lota en el tejado de la Junta de An-
dalucía. En la sesión ordinaria del
Consejo de Gobierno de ayer tomó
la palabra, una vez más, el profesor
Miguel Ortega, que según contaron
algunas fuentes presentes en la re-
unión, afirmó que la UGR es la en-

vidia del resto de universidades por-
que prácticamente ninguna convo-
ca plazas y la granadina sí. Asimis-
mo, aprovechó para felicitar al rec-
tor por su política.

Por otra parte, esas mismas fuen-
tes detallaron que el vicerrector de
Ordenación Académica dijo en re-
lación a la aplicación al personal do-
cente e investigador (PDI) del con-
venio colectivo, que aquellos do-
centes que estén acreditados como
profesores titulares, se les adapta-
ría el contrato de profesor ayudan-
te doctor a profesor contratado doc-
tor. En esta convocatoria hay 12 ayu-
dantes doctores que se les adapta-
rá, en la próxima semana, la adap-
tación a contratado doctor de for-
ma automática. En el orden del día
también se abordó otro asunto re-
lacionado con el profesorado. Fue
el recurso potestativo de reposición
interpuesto por CC OO Andalucía
contra la decisión del Consejo de

Gobierno de 24 de julio de 2012
aprobando una adenda a la modifi-
cación del Plan de Ordenación Do-
cente del curso académico 2012-
2013. El sindicato pide en ese escri-
to que la máxima carga docente del
personal contratado se rebaje. El re-
curso no salió adelante. Hubo 35 vo-
tos para que no se aprobara, dos abs-
tenciones y solo tres lo apoyaron.

:: A. G. P.
GRANADA. «En España tenemos
muy buenos ingenieros en Tecno-
logía de la Información y Comuni-
cación (TIC) y hay que apostar por
ellos. No podemos permitir que se
vayan fuera». La reflexión es del di-
rector de la Escuela de Informáti-
ca y Telecomunicaciones de la Uni-
versidad de Granada (UGR), Joa-
quín Fernández Valdivia, que ayer
presentó el III Desafío Tecnológi-
co. La intención es –con esta acti-
vidad– que los universitarios apor-
ten una solución tecnológica a un
supuesto que se les plantea y que cre-
en su propia empresa. «Formamos a
nuestros estudiantes no solo para
trabajar en empresas si no para que
ellos monten sus propias empresas»,
detalla Fernández Valdivia.

El salón de acto del centro del
campus de Aynadamar se llenó ayer.

El desafío consiste en un reto tec-
nológico a resolver por equipos for-
mados por estudiantes de cualquier
titulación de la Universidad grana-
dina. Competirán proponiendo un
prototipo de la solución, así como
un plan de negocio para convertir
su propuesta en una empresa. Tie-
nen por tanto el reto de unir una
capa de base tecnológica con otra
de base empresarial.

El desafío de este año es: ‘Desa-
rrollar un sistema de control de ac-
ceso basado en perfiles biométri-
cos de los usuarios’. Los equipos par-
ticipantes deberán realizar el dise-
ño y la implementación de un sis-
tema de identificación de usuarios
a través de perfiles como el recono-
cimiento de voz, facial, dactilar, del
iris, de letra/firma.., de forma indi-
vidual o combinada y utilizarlo para
gestionar el acceso a los recursos de

la Escuela de Informática. Un tema
de actualidad en la UGR también
con el control de horarios.

Un jurado compuesto por exper-
tos de la UGR, empresas tecnológi-
cas y de la Agencia de Innovación

y Desarrollo de Andalucía (IDEA)
evaluará el desarrollo de las pro-
puestas, otorgando tres premios
principales, y un premio especial a
la mejor arquitectura (patrocinado
por RTI). El lanzamiento del Desa-

fío Tecnológico se realizó en un acto
académico que contó con la asisten-
cia de representantes de los empre-
sarios TIC andaluces.

El reto para «nuestros estudian-
tes, para todos los equipos que se
formen estará en explotar su po-
tencial combinado, en no dar nada
por hecho, en desarrollar sus pro-
pias soluciones y con ellas bajo el
brazo idear la forma de convertir-
las en un negocio rentable. Esos
equipos son la semilla de lo que en
un futuro deben ser las empresas
de base tecnológica que ayuden al
país a cambiar el modelo producti-
vo apostando por aquello en que
destacamos y la TIC constituyen
una de las áreas en que mejores ta-
lentos tenemos».

El director de la Escuela de Infor-
mática anunció, además, nuevas
iniciativas para incentivar a los
alumnos en el camino de ser em-
prendedores. «A los estudiantes hay
que cambiarles la mentalidad y des-
de que entran en la Universidad po-
nerles ya encima de la mesa esa ver-
tiente empresarial», defendió.

En Andalucía, el hipersector TIC
está formado por alrededor de 1.600
empresas que facturan más de
4.000 millones de euros.

Informática reta a
los alumnos a crear
sus propias empresas

Nuevos títulos
propios y elecciones
el 10 de diciembre

El Consejo de Gobierno de la
UGR aprobó ayer nuevos títulos
y másteres propios. Algunos de
los títulos a los que se dio el vis-
to bueno fue al máster propio
en itinerarios y rutas culturales;
máster propio en seguridad so-
cial y dirección y gestión de en-
tidades sociales; o experto pro-
pio en introducción al derecho
militar, entre otros. Asimismo,
se acordó el calendario de elec-
ciones parciales a claustro, jun-
tas de centro y consejos de de-
partamento, las votaciones se-
rán el 10 de diciembre.

Presentación del III Desafío Tecnológico. :: SERGIO POZO

La UGR pone la primera piedra para
la regulación del paro académico
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Los inquilinos de un
piso en el barrio de
Doctores critican con
una protesta en el
balcón que han sido
denunciados por
unos ruidos que ellos
aseguran no hacer

:: JUAN RAMÓN OLMOS
GRANADA. Granada está llena de
bloques en los que conviven jóvenes
estudiantes que alquilan piso junto
a veteranos propietarios. Los peque-
ños conflictos por tener la música
alta o seguir la fiesta de madrugada
no suelen pasar de los avisos. Pero el
pasado martes, en el barrio de Doc-
tores, el asunto sí pasó a mayores: a
una llamada a la Policía, una multa
‘invisible’ y una queja muy visible.

A la una de la tarde, Eduardo esta-
ba escuchando música en la vivien-
da que tiene alquilada en la calle Doc-
tor Sánchez Mariscal. Sus compañe-
ros de piso, José y Gabriel, volvían a
casa cuando vieron un coche de la
Policía Local ante su bloque. Subie-
ron rápidamente y, a los diez minu-
tos, los agentes llamaron a su puer-
ta. «Nos dijeron que nos habían de-
nunciado por ruidos, y nos avisaron
de que nos iban a multar con 300 eu-

ros por violar laOrdenanza de la Con-
vivencia», afirma Eduardo.

Según estos jóvenes, «los policías
fotografiaron nuestros carnets de
identidad con su móvil y se fueron».
Los tres chavales subieron entonces
a hablar con el que consideraban res-
ponsable de la llamada: su vecino de
arriba. Miguel, de 78 años, les con-
firmó que él se había puesto en con-
tacto con las autoridades porque ya
les había advertido sobre los ruidos
que hacían «ocho o diez veces».

Miguel, que lleva casi 20 años vi-
viendo en este bloque, cuenta que
«nunca había tenido problemas de
ruidos con los vecinos, y eso que de-
bajo siempre se han alojado estudian-
tes».Ahora, con un mes de conviven-
cia suelo-techo con Eduardo, José y
Gabriel, dice que «es insoportable es-

tar aquí. Se pasan todo el día con la
música muy alta y no nos dejan des-
cansar ni a mí ni a mi mujer, que está
muy enferma».

Sus vecinos de abajo no dan cré-
dito a lo que cuenta Miguel. «Es ver-
dad que nos han llamado un par de
veces la atención por tener la músi-
ca alta, sobre todo la vecina de al
lado». Esta asegura que, aunque la
convivencia ha resultado tensa en
ocasiones, los chicos parecían haber
comprendido la necesidad de hacer
menos ruido, y que no estaba en casa
en el momento de la denuncia. José
dice que, cuando llegó al piso la fa-
mosa mañana, la música apenas se
notaba, «por lo que llamar a la Poli-
cía fue excesivo».

Por eso, indignados, los tres jóve-
nes decidieron colocar una protes-
ta en el balcón de la vivienda. «No
respirar fuerte. El vecino de arriba
denuncia», reza la proclama, cla-
ramente visible desde la calle. Ade-
más, se acercaron ayer al Ayunta-
miento para saber qué había pasa-
do con su multa. «No hicieron me-
dición de decibelios ni nos dieron
copia de la sanción», cuenta Eduar-
do, quien añade que le respondie-
ron que «no les constaba ninguna
multa al respecto» y que volvieran
la semana que viene a comprobar-
lo de nuevo. Pero ellos empiezan a
pensar que la Policía «solo quería
asustarles». Lo único visible que
queda del conflicto es la pancarta
que se ha hecho famosa en la calle.
Miguel responde a esta crítica que
«mienten como bellacos. Lo único
que queremos es descansar, porque
los pisos están para eso».

Tres jóvenes contra su vecino de
arriba por el ‘derecho a respirar’

Eduardo, José y Gabriel, junto a la proclama en la que critican la denuncia de su vecino. :: ANTONIO OCAÑA
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La vegetación de los
cementerios está
cargada de simbolismo,
donde el ciprés
es el rey de los
camposantos porque
une el cielo con la tierra

GRANADA. Cuando la profesora
Ana Ibáñez Fernández visita una
ciudad, una de las cosas que más le
interesa es su cementerio. Ha reco-
rrido un buen número de ellos de
los cinco continentes. Y es que ella
es profesora de Bellas Artes en la
Universidad de Granada y una de
las más notables expertas en la sim-
bología de la vegetación en los ce-
menterios y en diseños y restau-
raciones de jardines fúnebres. Tam-
bién, todos los años que puede, lle-
va por estas fechas a sus alumnos
para estudiar la botánica en los jar-
dines del camposanto granadino. Es
una clase temática en la que ella les
habla de lo importante que llegan

a ser las flores o la botánica en estos
sitios en los que descansan los res-
tos de los fallecidos. No es un tema
baladí y la profesora dice que, en ge-
neral, se deberían de cuidar más los
jardines de los camposantos porque
cuando se va a ellos hay unos sen-
timientos a los que debe acompa-
ñar una vegetación adecuada. «Las
plantas son elementos de media-
ción entre vivos y los difuntos; es-
tán presentes a lo largo de la vida de
una persona y con posterioridad per-
manecen en los alrededores de su
lugar de enterramiento. La vuelta
al lugar del reposo de los antepasa-
das es, en cierta forma, un rito que
se da en todas las religiones», co-
menta Ana Ibáñez.

Esfuerzo
También Miguel Rivas, técnico del
cementerio de Granada, 21 años en
el oficio, dice que tal vez por defor-
mación profesional él también sue-
le visitar muchos cementerios,
«aunque sea por ver cómo lo hacen
en otros sitios». Miguel Rivas es el
que se encarga de que todas las plan-
tas y la vegetación esté bien cuida-
da, sobre en estos días en que los ce-
menterios son los lugares más visi-
tados.

Todos los estudiosos del tema, in-
cluido Celestino Ballarat, uno de los
más entendidos en esta materia,
coinciden en que «tenemos que te-
ner en consideración la función de

un cementerio, un lugar donde los
vivos se despiden de sus difuntos
con el dolor que esto acarrea y don-
de posteriormente vuelven para re-
cordarlos. Por esta razón es preci-
so que los elementos del espacio,
arquitectura y vegetación, despier-
ten en la persona ciertas sensacio-
nes como la calma, la paz, el acogi-
miento y la armonía».

Según Ana Ibáñez, el cemente-
rio de Granada no es un ejemplo de

lugar que se ha cuidado en extremo
la vegetación. La profesora dice que
entiende a los ayuntamientos cuan-
do deciden hacer ampliaciones por-
que se quedan sin sitio para los en-
terramientos, pero deben tener en
cuenta ciertas reglas. «En general
son ampliaciones que no se hacen
guardando una estructura común
y llegan a desfigurar el entorno. La
despersonalización y masificación
de los actuales cementerios debe

ser evitada. En el cementerio de Gra-
nada podemos ver claramente el
proceso de pérdida de esta carga de
simbolismo a lo largo de sus modi-
ficaciones», ha escrito Ibáñez.

Dice la experta en vegetación fu-
neraria, que los jardines fúnebres
españoles, diseñados en su prácti-
ca totalidad en época de Carlos III,
ofrecen un modelo que ha sido dis-
torsionado en las sucesivas amplia-
ciones. La belleza del clasicismo,
tradición y cultura popular se ha
perdido en casi todos.

Para Miguel Rivas, en los últimos
años se ha hecho un gran esfuerzo
para que el cementerio de Granada
sea un lugar totalmente visitable.
Y para ello, además de la arquitec-
tura y escultura, hay que contar con
los jardines tan sumamente agra-
dables para la vista como el de los
Alixares o el del Bosque de las Ce-
nizas.

Miguel conoce todas las especies
de árboles y flores que hay en él. Por
supuesto comenzamos con los ci-
preses. «El ciprés es un árbol muy
longevo cuya raíz no provoca el le-
vantamiento de las tumbas. Ade-
más es aromático y tiene una impo-
nente presencia. Por eso es caracte-
rístico de los cementerios». Además,
según muchas culturas, simboliza
la unión del cielo con la tierra.

Prunos, ciruelos japoneses y cer-
sis o árboles del amor, abundan en
los primeros patios, mezclados con
las flores que se ponen en las tum-
bas. Los setos son de variedades dis-
tintas, los hay de lavanda, romero,
arrayán y aligustre.

Uno de los jardines a visitar del
cementerio de San José es el de los
Alixares, donde hay olivos y almen-
dros, además de los característicos
cipreses. En esos jardines se dan con-
ciertos y tiene un suelo totalmen-
te verde con un césped muy cuida-
do. Otro lugar interesante para vi-
sitar, botánicamente hablando, es

Entre ‘siemprevivas’
y ‘nomeolvides’

Según las normas, el verde debe primar en los cementerios, por encima de cualquier color. :: FOTOS: GONZÁLEZ MOLERO

ANDRÉS
CÁRDENAS

� acardenas@ideal.es

Crisantemos y cipreses al fondo.

Refuerzo de
autobuses y
‘parking’ gratis

La Rober habilitará hoy un hora-
rio especial para la línea 13. Au-
menta la frecuencia de subida y
bajada al Campo Santo desde las
8 de la mañana hasta las 20.45
de la tarde. En ideal.es está dis-
ponible un especial con todos
los datos de servicio.

El Patronato de la Alhambra y
Generalife cederá de forma gra-
tuita parte de la superficie de
aparcamiento del recinto mo-
numental para los vehículos
particulares de las personas que
suban al cementerio con motivo
de la celebración del Día de To-
dos los Santos.

Con esta medida, hoy 1 de no-
viembre, durante toda la jornada,
de 8 a 18.30 horas, se podrá esta-
cionar gratis en el parking núme-
ro 5 y en el que utilizan los auto-
cares, con capacidad para aproxi-
madamente 220 vehículos. El Pa-
tronato de la Alhambra y Genera-
life quiere contribuir en la medi-
da de sus posibilidades a
descongestionar la zona del tráfi-
co que, como todos los años, se
prevé intenso con motivo de am-
bas fechas tan señaladas.
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el Bosque de las Cenizas, rodeado
de cedros y de pinos, acacias y ye-
dra trepando de las paredes.

Sentimientos
En su tratado de jardinería Princi-
pios de botánica funeraria, Celes-
tino Barallat dice que los jardines
del camposanto están pensados
para despertar una serie de senti-
mientos a los visitantes. Por ello
existen unas determinadas nor-
mas o indicaciones para que el jar-
dín funerario tenga un sentido,
para que tanto arquitectura como
paisaje hablen y transmitan.

«Podemos decir que desde el si-
glo XIX existe la idea generalizada
que allí donde se quiera la paz y la
tranquilidad ha de existir el color
verde. Por ello, en un cementerio o
camposanto ha de prevalecer este
color, símbolo de la esperanza, la na-
turaleza, la tranquilidad, la regene-
ración y la inmortalidad. Así, en las
necrópolis encontramos un predo-
minio de las hojas sobre las flores,
de los árboles de hoja perenne (siem-
pre verde), longevos, robustos y, sal-
vo excepciones, sin fruto. Además,
hay predilección por los árboles rec-
tilíneos y altos».

Ana Ibáñez señala que uno de los
cementerios de la provincia que más
le ha gustado es el de Fuentevaque-
ros. «Ya no sé si se hace ya, pero allí
había un señor que se dedicaba a
plantar los crisantemos que la gen-
te llevaba a las tumbas. Además,
consiguió que estuviera el cemen-
terio siempre lleno de flores. Era pre-
cioso».

En cuanto a las flores, según la pro-
fesora Ibáñez también tienen un pa-
pel muy importante en la botánica
funeraria. Su virtud es la de conso-
lar el ánimo entristecido y dar mati-
ces y fragancias que hacen alejar la
melancolía que los humanos sien-
ten en lugares como los cemente-
rios. En el de Granada cada día abun-
dan más los lugares dedicados a las
flores. «Solemos ir con la época.Aho-
ra plantamos pensamientos, crisan-
temos y margaritas. En primavera,
por ejemplo, plantamos geranios».

Glicinias, bignonias, madre selva,
parra virgen... La relación es exten-
sa. «Todos sabemos a qué viene la
gente a un cementerio y muchas ve-
ces lo que menos ven las personas es
la vegetación, pero aunque no se vea
es importante que acompañen», dice
Miguel Rivas.

En la botánica fúnebre, las flo-
res y los árboles no están por ca-
sualidad. Cada vegetal está car-
gado de un cierto simbolismo

�La hierba: La hierba, símbolo
de tranquilidad, paz, humildad,
quietud y reposo, simboliza la
cercanía del paraíso eterno. En
ella no hay ostentación. Por todo
esto, no puede faltar en el campo-
santo.

�Las violetas: Una de las tradi-
ciones más arraigadas en la cultu-
ra mediterránea es la presencia de
violetas. Estas flores indican hu-
mildad y modestia, y su suave
aroma está muy indicado para las
necrópolis. Además, su color vio-
leta invita a la reflexión del luto
sin tratarse de un negro sepulcral.

�Pensamiento y ‘nomeolvides’:
Dicen que cada color de estas flores
representan una invitación al re-
cuerdo. Las partes blancas, el can-
dor y la violeta la molestia. Los no-
meolvides están relacionados con
la pérdida de alguien que aún dis-
frutaba de su juventud y es una
flor que habitualmente encontra-
mos en los cementerios.

� ‘Siempreviva’: Las ‘siemprevi-
vas’, cuyo color amarillo simboli-
za la luz que anuncia la gloria ce-
lestial en la simbología cristiana,
tienen además la carga simbólica
del recuerdo y de la vida eterna,
pues sus flores son aún más her-
mosas una vez muertas.

�Narciso: Desde la antigua Gre-
cia esta flor simboliza la belleza y
la transformación. En los tiempos
antiguos ya se utilizaba como
ofrenda a los difuntos.

�Rosal: Esta flor representa el
amor, la paciencia, el dolor, la be-
lleza y el martirio. La rosa en el
camposanto significa el amor su-
premo y religioso. La rosa es
siempre bienvenida.

�Lirios: Simbolizan la pureza, la
castidad. Es una flor siempre ele-
gante que de forma moderada
también se puede utilizar para
vestir el camposanto.

�Asfódelos: Sus grandes pétalos
blancos son tradicionales en los
camposantos.

FLORES CON
SIMBOLISMO
FUNERARIO

Entrada del jardín de los Alixares.

Lugar para pensamientos.

El olivo de
Manuel Ángeles
Dicen los tratados de la botánica
funeraria que hay que evitar los
vegetales que tengan fruto co-
mestible. Melocotoneros, pera-
les, manzanos, cerezos, nísperos,
olivos, girasoles o higueras
no están indicados
para un jardín fune-
rario. La razón:
respeto e higie-
ne. Si nos nu-
triéramos de
esos frutos es-
taríamos nu-
triéndonos de
las esencias vita-
les de los difuntos
que han hecho cre-
cer esos árboles, que
han alimentado esos fru-
tos. El cementerio de Granada
también cumple con esa norma.
Apenas hay árboles frutales, al-
gún que otro naranjo loco y va-
rios granados, pero más que nada

porque es la fruta que simboliza a
nuestra ciudad. También hay va-
rios olivos porque son otros de
nuestros árboles genuinos. Uno
de los más famosos olivos es el
que hay a los pies de la tumba del
pintor Manuel Ángeles Ortíz.
«Quiero que me entierren en
Granada. Y si es posible, debajo de
un olivo para recordar que tam-

bién fui de Jaén».
El cadáver fue enterra-

do en una tumba,
junto a un olivo,

como había pedi-
do. «Habrá que
poner geranios
porque le en-
cantaban», dijo
su hija aquel le-

jano día de 1989.
Según José Anto-

nio Muñoz, respon-
sable de Emucesa, un

árbol muy característico de
los cementerios es el sauce llo-
rón, pero en el cementerio de
Granada no hay ninguno. «Es por-
que tiene raíces que levantan las
tumbas», dice Miguel Rivas.

Geranios y lirios en uno de los patios. Parra virgen en las paredes.
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La decisión del Gobierno de la Comunidad de Madrid de aplicar una
tasa de un euro por receta a partir del próximo 1 de enero emula la ini-
ciativa adoptada por la Generalitat catalana el pasado junio y se suma
al copago farmacéutico que en julio entró en vigor para toda España.
El presidente Ignacio González quiso precisar que la iniciativa no tie-
ne un afán recaudatorio sino disuasorio para evitar los excesos del gas-
to en medicamentos que se acumulan en los hogares. La experiencia
catalana permite comprobar que el ‘tique moderador’ surte efectos
de ahorro, por lo que es de suponer que el ajuste presupuestario
final en Madrid sería muy superior al de la recaudación estimada euro
por euro. Pero, a la espera de que la ley de acompañamiento de los Pre-
supuestos 2013 incluya situaciones como la de las personas polime-
dicadas, es necesario que todas las instituciones competentes en ma-
teria de sanidad reflexionen sobre las consecuencias que las diversas
medidas adoptadas para rebajar los costes en tan delicada área pue-
den comportar para la salud de los ciudadanos. El sistema público de
salud se está viendo sometido a un estrés presupuestario que se aña-
de a la cronificación concurrente de patologías debido al incremento
de la esperanza de vida. Se trata de un estrés que incide sobre cada pa-
ciente, que percibe cambios en la gestión de la asistencia hospitala-
ria e incluso de la primaria, una reducción de recursos humanos y ma-
teriales, y que al mismo tiempo se siente interpelado respecto al uso
que hace de un derecho universalizado. Seguro que la tasa del euro
contribuye a racionalizar el gasto en medicamentos. Pero seguro tam-
bién que, junto a las demás medidas de ajuste en las cuentas sanita-
rias, propicia conductas de incumplimiento terapéutico. La conten-
ción a la baja de los costes que soporta el sistema público de salud es
un requisito ineludible de su sostenimiento. Pero las instituciones
concernidas, Ejecutivo central y gobiernos autonómicos, no pueden
eludir la responsabilidad que contraen respecto a la incidencia de los
cambios introducidos en la salud de los españoles al transferir una
parte creciente de los costes del sistema a cada paciente y familia afec-
tada. La atención de la enfermedad no es una opción libre más o
menos necesaria, como pueden serlo otros muchos servicios públi-
cos, sino que obedece a una situación impuesta y contraria a la pro-
pia voluntad.

Rescate aplazado
El presidente del Gobierno manifestó ayer que no prevé solicitar el
rescate que impulsaría la compra de deuda por el BCE dado que nues-
tro país ha colocado ya alrededor del 96% de la deuda pública que pen-
saba emitir a corto y medio plazo este año, y lo ha hecho a un precio
incluso inferior al del año anterior. De hecho, el lunes, en presencia
de Monti, Rajoy ya manifestó que el rescate no era «imprescindible
en este momento». La posición de Rajoy es económicamente razo-
nable y políticamente irreprochable, ya que con toda evidencia los
mercados, conscientes de que existe el mecanismo al que podría re-
currir España si la prima de riesgo se disparase, han reconsiderado su
posición especulativa y han optado por mantener la estabilidad en
este aspecto. En estas circunstancias, no se justificaría que España re-
clamara una ayuda que no iba a tener ocasión de aplicar, que lan-
zaría una señal de insolvencia y que nos forzaría a firmar un nuevo
memorándum de conformidad con nuevas e inexorables condicio-
nes que acentuarían el rigor fiscal. Parece claro que la necesidad o no
del rescate el próximo año dependerá del cumplimiento en éste del
compromiso de déficit.

EDITORIALES

Euro disuasorio
El ajuste sanitario es una necesidad del

sistema, pero induce efectos sobre la salud
que las instituciones no pueden soslayar

E l Ministerio de Economía y Compe-
titividad ha elaborado un borrador de
la nueva Estrategia Española de Cien-
cia y Tecnología y de Innovación para
los próximos ocho años. Este docu-
mento supone una ruptura con lo es-

tablecido en la Ley de la Ciencia (Ley 14/2011) que
indica que el Estado coordinará el Sistema Español
de Ciencia, Tecnología e Innovación a través de dos
instrumentos diferentes. La Estrategia de Ciencia
y Tecnología debería servir para fomentar la inves-
tigación científica y técnica, mientras que la de In-
novación debería implicar a todos los agentes polí-
ticos, sociales y económicos, en transformar a la eco-
nomía española en una economía basada en el co-
nocimiento. La fusión de estas dos estrategias en
una tiene implicaciones muy serias en cuanto al va-
lor que se le otorga a la investigación científica y téc-
nica en nuestro país.

Varias de las medidas propuestas en la nueva Es-
trategia tendrán un efecto muy negativo sobre los
niveles alcanzados por la ciencia desarrollada en Es-
paña. En primer lugar se pro-
pone la presencia activa de
las empresas en la toma de
decisiones sobre los planes
públicos de investigación y
de formación investigadora.
Con esta medida, la inver-
sión pública en investiga-
ción pasaría de estar dirigi-
da a mejorar el bienestar de
la sociedad en su conjunto
(tecnología y conocimien-
to), a estar dirigida por el
‘mercado’ buscando su ren-
tabilidad. Si son los intere-
ses empresariales los que di-
rigen la política científica y
la formación de los científi-
cos (p. ej., de los programas de doctorado), primarán
esos intereses y repercutirán negativamente en di-
cha formación y en la producción científica en áreas
que no tengan interés económico para las empresas
representadas en esos órganos de decisión.

Las deficiencias del sistema español en los indi-
cadores que miden el nivel de innovación en Euro-
pa, no se encuentran en los parámetros que corres-
ponden al sistema de investigación, en el que equi-
paran a España (IC=0.54, posición 12ª) con países
como Alemania (IC=0.55, posición 11ª). Es en lo que
se denomina ‘Actividades de Empresa’ donde esta-
mos muy por debajo de los países líderes en conse-
guir patentes y beneficios económicos (innovación).
Por ejemplo, en lo que respecta a las inversiones en
I+D+i por parte de las empresas, España ocupa la po-
sición 24ª de 27. Sin embargo, las medidas propues-
tas no van a conseguir una mayor implicación de las
empresas en la financiación de la investigación con
sus beneficios, sino que obtengan más beneficios
gracias al dinero público.

Un segundo aspecto es que en la nueva Estrate-
gia no aparece ningún incentivo para el desarrollo
de la ‘ciencia básica’ que es la que se realiza con la fi-
nalidad de ampliar el conocimiento y la compren-
sión del universo y de los fenómenos que ocurren

en él. La rentabilidad económica no es la finalidad
de esta investigación pero, aunque a corto plazo no
es destacable, a largo plazo su rentabilidad es enor-
me, puesto que es la base de la que se desarrollan los
descubrimientos. Esta política conducirá a la pérdi-
da, por falta de financiación, de los importantes lo-
gros que la investigación básica española ha alcan-
zado en la última década. Esto destruiría una de las
partes del sistema que está funcionando bien, pero
además anularía la generación de nuevos conoci-
mientos en ciencia básica, perdiéndose la base que
permite el desarrollo de la ciencia aplicada. También
sería un derroche, porque desperdiciaría los recur-
sos invertidos previamente, agravando la fuga de
capital humano altamente cualificado que tanto ha
costado al sistema público de investigación.

La historia del sistema de investigación español
muestra que las mejoras han estado estrechamen-
te relacionadas con la cantidad de recursos que se ha
destinado a financiarlo. Los cambios del uso de fon-
dos desde la investigación básica hacia la aplicada
pueden mejorar la producción de la segunda, pero

siempre en detrimento de la
primera, lo que será perjudi-
cial a largo plazo. La única ma-
nera de mejorar nuestra posi-
ción en ciencia e innovación
en el contexto internacional
es seguir apostando por su de-
sarrollo con los recursos nece-
sarios para ello. Los países lí-
deres en investigación e inno-
vación son aquellos que más
financiación aportan a su sis-
tema. España ocupa el 10º lu-
gar en la Europa de los 27 en
porcentaje del PIB destinado
a I+D (1.39 %), equivalente a
menos de la mitad de lo que
invierte por ejemplo Alema-

nia (2.9 %, datos de 2010). Si queremos parecernos
a esos países europeos en su excelencia investiga-
dora e innovadora tenemos que apostar sin reservas
por invertir en ello la financiación que requiere. Los
países que más invierten, incluso en estos tiem-
pos de crisis están incrementando esa inversión,
mientras que España en los últimos cuatro años
ha reducido en un 19% la financiación anual en
I+D+i. La nueva Estrategia, para tener éxito, de-
bería destinar los recursos necesarios al sistema
investigador y no parchear una distribución de
partidas cada vez más escasas. Las mejoras pro-
gresivas dependen de lograr niveles de inversión
en I+D+i estables e independientes de ciclos po-
líticos y económicos. El Consejo Europeo esta-
bleció en su estrategia de Lisboa el objetivo de
invertir en investigación un 3% del PIB. España
no llega ni a la mitad de ese porcentaje. El Go-
bierno español debería perseguir ese objetivo
aumentando la inversión pública.

No a la privatización
de la ciencia pública

El Gobierno ha elaborado un borrador donde propone que
la inversión pública en investigación pase de estar

dirigida a mejorar el bienestar de la sociedad, a estarlo
por el ‘mercado’ buscando su rentabilidad

MANUEL MARTÍN VIVALDI*
UNIVERSIDAD DE GRANADA

(*) Este artículo está basado en documentos elaborados por
numerosos investigadores de todo el país. Lo firman, además,
otros 37 investigadores, pertenecientes a ocho universidades y
seis centros de investigación españoles, en representación de
este colectivo.
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La granadina rebosa
ilusión con tal de repetir
presencia en los Juegos
Olímpicos de Invierno
de 2014 tras su
experiencia en
Vancouver

:: JUANJO MARTÍN
GRANADA. Los granadinos se le-
vantan todas las mañanas con un
gigante macizo en el horizonte que,
durante varios meses al año, se en-
cuentra nevado. Sin embargo, la
ciudad carece de la suficiente cul-
tura deportiva para volcarse con la
nieve. Julio Perea, presidente de la
centenaria Sociedad Sierra Neva-
da, expresó hace unas semanas a
este periódico que Granada «ha vi-
vido a espaldas de su sierra», lo que
explica la incoherencia de que las
actividades de invierno no estén
más introducidas en el día a día de
la ciudad.

Por ese motivo resulta extraño
hablar de personas que se calzan los
esquís para recorrer varios kilóme-
tros y que, durante su travesía, se
detienen varias veces para disparar
a una diana de un diámetro menor
que el de un yogur. En Escandina-
via está normalizado al ser un an-
tiguo método de supervivencia para
cazar, pero por estas latitudes sue-
na más bien a arameo. Así es el
biatlón, una disciplina que com-
bina el esquí de fondo con la pun-
tería del tiro con carabina y en la
que una granadina es actualmente
la mejor del país.

Se trata de Victoria Padial, quien
a sus 24 años ya puede decir que ha
participado en unos Juegos Olím-
picos de Invierno (Vancouver 2010),
siendo además la primera en repre-
sentar a España en esta disciplina.
«Solo llevaba un par de años y fue
sorprendente. No tenía un nivel
muy alto de preparación y la ver-
dad es que me vino un poco gran-

de el evento», admite. De ahí que
añada a renglón seguido que «ten-
go muchas ganas de los próximos
Juegos porque he mejorado mucho
y también he madurado psicológi-
ca y biológicamente; entonces me
pilló muy jovencita», asegura. La
cita será en Sochi (Rusia) en 2014
y la granadina ya tiene media cla-
sificación en el bolsillo tras sus re-
sultados de la temporada pasada.

«Ahora debo confirmarlo en el
Mundial de este año estando entre
los treinta mejores países. Mi hán-
dicap es que soy la única española,
por lo que solo puntúo yo. Por Fran-
cia van seis y todas pueden apor-
tar», explica. A pesar de la comple-
jidad de estar sola ante el peligro,
Padial comenta que «este año he-
mos mejorado durante el verano y
tenemos grandes posibilidades, ade-
más de muchas ganas por lograrlo».

El espíritu combativo de la gra-
nadina resulta encomiable tenien-
do en cuenta que, cuando entrena
en nuestra ciudad, lo debe hacer en
solitario, y que pasa muchas sema-
nas trabajando en Francia con el
equipo nacional galo, mejor dota-
do para progresar. «Los deportistas
granadinos que conozco son apa-
sionados y nos caracterizamos por
ser luchadores. Tenemos muchos
inconvenientes y cosas en contra,
pero pese a todo somos muy com-
petitivos».

Para demostrarlo, la biatleta ha
configurado una hoja de ruta «bas-
tante completa. Iré a las nueve Co-

pas del Mundo que hay, luego al
campeonato de Europa y después
al del Mundo absoluto donde me
jugaré la clasificación. Además par-
ticiparé en una IBU Cup, donde es
gratificante competir a nivel más
bajo y obtener mejores resultados».
Todo lo que haga falta para estar en
Sochi y «hacer la salida en masa,
algo en lo que solo están las trein-
ta mejores. El nivel es tan alto que
apenas nos separan unas décimas
entre unas y otras».

Conquistar un hito así podría
ayudar a relanzar el biatlón, que ac-
tualmente es una actividad desco-
nocida en nuestro país. «Mi gran
sueño es conseguir algo grande y
que haya un ‘boom’. Sería un exi-
tazo porque es un deporte que en-
gancha muchísimo a los aficiona-
dos; lo tengo más que comprobado
con gente que me pregunta y lue-
go ve vídeos por Internet. Resulta
apasionante al mezclar la resisten-
cia del fondista con la precisión del
tirador, por lo que espero que pron-
to empiece a verse así también en
España».

Punto de inflexión
Un éxito individual supondría un
punto de inflexión en la concep-
ción que se tiene de los deportes de
invierno, lo mismo en lo que po-
dría convertirse la Universiada de
Granada 2015. No obstante, el úni-
co debate actual de este aconteci-
miento es la falta de infraestructu-
ras que presenta la ciudad y se está
dejando de lado lo más importan-
te, lo deportivo en sí.

Padial opina que «desde el prin-
cipio no ha sido un proyecto sóli-
do. Ha habido ganas e ilusión, pero
no se han reunido todos los elemen-
tos para hacerlo real. Sobre todo en
materia de captación de talentos y
programas deportivos específicos
para todas las disciplinas. De eso no
ha habido nada y es una pena que
no se haya usado este evento para
desarrollar los deportes de invier-
no. Ojalá se reaccione porque sería
lo más grande para mí poder com-
petir en mi disciplina y en mi ciu-
dad».

Ese deseo coincide con el de to-
dos los amantes granadinos de la
nieve, quienes seguro que seguirán
con cariño los resultados de esta
paisana que sigue codeándose con
las mejores del mundo y elevando
el listón del biatlón nacional hasta
cotas inexploradas antes de que Pa-
dial irrumpiera en el panorama in-
ternacional.

«La Universiada nunca ha
sido un proyecto sólido»
Victoria Padial Biatleta

«Mi gran sueño es
conseguir algo grande
para que haya un
‘boom’ por el biatlón»

:: J. M.
GRANADA. Los deportistas de mo-
dalidades que no resultan tan popu-
lares como el fútbol tienen que agu-
dizar el ingenio con tal de encontrar
la financiación necesaria que les per-
mita centrar todos sus esfuerzos en
lo deportivo. Hallar empresas dis-
puestas a invertir en deportes alter-

nativos no es fácil, por lo que al final
se imponen otros métodos menos
habituales para conseguir el sopor-
te económico.

Padial ha optado por lanzar un ca-
lendario personal con imágenes su-
yas, tanto deportivas como persona-
les. «Estaba cansada y desesperada
por ver que no controlaba la situa-
ción y que solo me decían buenas in-
tenciones que luego no se cumplían.
Así se me ocurrió lo del calendario
porque grandes atletas de otros paí-
ses lo han hecho y funcionaba». La
granadina reconoce que «me lancé a
hacerlo y lo mismo no vendía ni uno,
pero lo anuncié en la web (victoria-
padial.es) y le ha interesado a mu-
chos seguidores alemanes».

La originalidad parece ser en este
caso lo que ha premiado la iniciati-
va de la biatleta en el extranjero, so-
bre todo en territorio teutón. «Hay
países donde este es un deporte muy
conocido y les sorprende que una
chica sola, en el sur de España, casi
en África, pueda practicarlo y vaya
progresando. Lo valoran mucho y
por eso he tenido un buen volumen
de ventas fuera de España. De he-
cho, me estoy planteando hacer uno
cada año».

En eso también ha contribuido su
uso de las redes sociales, mediante
las que interactúa con aficionados
de todas partes. «Siempre he sido
muy tradicional, prefería estudiar
en libros y no en el ordenador. Me

ha costado un poco pero te acerca
mucho más a los seguidores. Aca-
bo de empezar en Twitter (@vpa-
dial_oficial) y en mi web tengo un
‘foto-blog’ diario donde transmito
mi día a día».

Esta inyección monetaria median-
te los calendarios se une a la de sus
esponsors, tanto españoles –«solo
colaboran con material», explica–
como extranjeros, quienes son «los
únicos que apuestan por mí con di-
nero». Sin embargo, el presupuesto
no se cubre y ha de verse completa-
do con ayuda «de la familia y mis
ahorros. Es una inversión que espe-
ro produzca retornos, pero si no lo
hace nadie podrá quitarme todo lo
que estoy disfrutando».

Calendario
personal para
recaudar
fondos

Muestra su calendario. :: IDEAL

Victoria Padial posa durante la entrevista. :: CARMELO SÁNCHEZ
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Publicó más de 150
obras, entre ellas ‘El
español y los siete
pecados capitales’, que
fue el libro más vendido
durante cuatro años
:: EFE
MADRID. El ensayista, narrador
e historiador español Fernando Díaz-
Plaja murió ayer a los 94 años vícti-
ma de una neumonía en Uruguay,
donde vivía desde hace una década.
Díaz-Plaja falleció en el Hogar Espa-
ñol de ancianos de Montevideo en
el que fue ingresado hace dos meses
debido a «varias complicaciones fí-
sicas».

Autor de mas de 150 obras, la ma-
yor parte de memoria y ensayo, na-
ció en Barcelona el 24 de abril de
1918. Su libro de mayor éxito fue la
serie ‘El español y los siete pecados
capitales’ (1966) que le hizo perma-
necer durante cuatro años en la lis-
ta de libros más vendidos (con cerca
de un millón de ejemplares) y fue
llevada a la pequeña pantalla por José
María Forqué.

Licenciado en Filosofía y Letras
en las Universidades de Valencia y

Barcelona, en 1945 obtuvo el docto-
rado en Historia por la Universidad
de Madrid.

Publicó su primer libro ‘Cuando
los grandes hombres eran niños’, a
los 24 años y comenzó a ser conoci-
do con la biografía de ‘Teresa Caba-
rrús’ publicada en 1943.

Viajero incansable, permaneció
18 años fuera de España. Conocía más
de cien países y dio la vuelta al mun-
do en tres ocasiones, además de ha-
blar siete idiomas (español, catalán,
italiano, francés, alemán, inglés y
portugués).

Impartió cursos de Literatura Es-
pañola en las Universidades de Stan-
ford, California, Pennsylvania, Te-
jas, Puerto Rico, Río de Janeiro y
Gratz (Austria), y fue corresponsal
para el diario ‘Madrid’ y el ‘Diario Bar-
celona’ en Italia, y del ABC en Ale-
mania. Díaz-Plaja fue autor, entre
otras, de ‘La Historia de España en
sus documentos’, ‘La Historia de Es-
paña cantada por los poetas’; ‘El si-
glo XVIII’. En 1989 se publicó su li-
bro ‘Las Españas de Goya’, donde
hacía una aproximación entre lo li-
terario y lo histórico de la España
del siglo XVIII. Su trabajo «El arte
de envejecer» resultó finalista, tam-
bién en el XX Premio Anagrama.

Muere el escritor Fernando Díaz-Plaja,
autor de libros de éxito en la transición

Creador. Fernando Díaz-Plaja. :: EFE

Profesionales de la
música y la danza de
reconocido prestigio y
expertos conforman el
nuevo Consejo Asesor
del Festival
:: IDEAL
GRANADA. El consejo asesor del
Festival Internacional de Música y
Danza de Granada ha renovado su
equipo con la incorporación de pro-
fesionales de la música y la danza
entre quienes figuran la coreógra-
fa y bailarina Blanca Li.

El resto del equipo, expertos co-
nocedores del festival en sus dis-
tintas vertientes, lo conforman los
musicólogos Antonio Gallego, An-
tonio Martín Moreno y Reynaldo
Fernández Manzano, además de la
presidenta de la Asociación Ópera
XXI, Remedios Navarro, según ha
informado el Festival Internacio-
nal de Música y Danza.

Expertos de prestigio
Antonio Gallego Gallego, que fue
catedrático del Conservatorio Su-
perior de Música de Madrid y direc-
tor musical de la Fundación Juan
March, es en la actualidad miem-
bro de la Real Academia de Bellas

Artes de San Fernando, patrono de
la Fundación Guerrero y vocal del
patronato de la Real Academia de
España en Roma.

Antonio Martín Moreno es in-
vestigador y catedrático de Histo-
ria de la Música en la Universidad
de Granada, académico de la Real
Academia de Bellas Artes de San
Fernando de Madrid y exdirector
del Festival Internacional de Mú-
sica y Danza de Granada y de los
Cursos Manuel de Falla.

Reynaldo Fernández Manzano,

organista y director del Centro de
Documentación Musical de Anda-
lucía, renueva por tercera vez en el
consejo desde su creación en 1994.

Para la danza, ópera y escenogra-
fía, el consejo contará con el aseso-
ramiento de Blanca Li, bailarina y
coreógrafa, directora y realizadora
especialmente interesada en la cul-
tura árabe andaluza, así como en
otras formas de expresión corporal
que van desde el ballet clásico has-
ta el hip hop. Blanca Li fue premio
IDEAL del año en 2007.

Por último, Remedios Navarro
es la directora-gerente del Teatro
de la Maestranza y de la Real Or-
questa Sinfónica de Sevilla y presi-
denta de la Asociación Española de
Teatros de Ópera, ‘Ópera XXI’.

Uno de los criterios que ha pri-
mado en la elección de los miem-
bros ha sido la experiencia profe-
sional, según el Festival, para quien
los seleccionados contribuyen con
una visión global tanto de la músi-
ca y la danza como de la escena y la
pedagogía, y pueden aportar su am-
plio bagaje en las programaciones
del Festival.

El consejo asesor fue creado en
1994 con la finalidad de asesorar y
aportar ideas o sugerencias en las
programaciones del Festival, y sue-
le reunirse dos veces al año.

Blanca Li, asesora del Festival
de Música y Danza de Granada

Blanca Li. :: EFE

:: IDEAL
GRANADA. Las casas del Partal,
ubicadas en el recinto de la Al-
hambra y considerado el primer
asentamiento palaciego planifi-
cado por los nazaríes, será abier-
to al público de forma excepcio-
nal durante este mes de noviem-
bre.

El Partal es el área que se ex-
tiende al salir del patio de Linda-
raja, ocupada por jardines y ex-
planadas en torno a los restos de
un viejo palacio conservado par-
cialmente, ha informado el Pa-
tronato de la Alhambra y Gene-
ralife en un comunicado.

Los jardines, que fueron dise-
ñados en el primer tercio del si-
glo XX, integran restos arqueo-
lógicos y arquitectónicos.

Por la tipología decorativa del
conjunto, su construcción ha sido
atribuida a la época de
Muhammad III (1302-1309).

Es muy probable que se trate
del primer asentamiento palacie-
go planificado por los nazaríes,
según el Patronato.

Junto al pórtico del palacio hay
cuatro casas moriscas indepen-
dientes, aunque algunos inves-
tigadores apuntan a la posibili-
dad de que fueran tres.

Todas tienen dos plantas y ca-
recen de patio, y en el interior de

cada una de ellas se han conser-
vado retos de la pintura exterior
del pórtico, así como una deco-
ración mural con escenas corte-
sanas nazaríes.

Se trata de pinturas al temple
sobre estuco divididas en tres re-
gistros horizontales: las del friso
inferior, con escenas de caza; el
intermedio, botín y regreso al
campamento; y el friso superior
con escenas festivas.

Estas pinturas permiten re-
construir aspectos de la vida de
entonces, desde las vestimentas
hasta cómo podía ser una fiesta.

Constituyen además un ejem-
plo contra la tradicional idea de
la prohibición coránica de hacer
representaciones humanas, ya
que en realidad lo que señala el
Corán es la prohibición a la ido-
latría. La apertura al público ten-
drá lugar todos los martes, miér-
coles, jueves y domingos de no-
viembre, de 8.30 a 18.00 horas.

Narrador prolífico,
su obra sobre la
Guerra Civil fue
muy extensa
Fernando Díaz-Plaja en di-
ciembre de 1993 obtuvo el pre-
mio nacional de artículos de
prensa José María Pemán, por
su trabajo ‘La ocupación ex-
tranjera’ publicado el 6 de oc-
tubre de 1992 en el diario ABC.
A su ensayo ‘La Segunda Repú-
blica. Primeros Pasos’, de 1995,
le siguió el año siguiente
‘Anecdotario de la Guerra Civil
Española’, que recogía y refe-
ría testimonios reales durante
la contienda fruto de la pica-
resca o el heroísmo.

Un año después se publicó
‘Anecdotario de la España fran-
quista’, una biografía de Felipe
III y un ensayo en el que refle-
xiona sobre la condición de ha-
bladores que caracteriza a los
españoles, inventores, entre
otras ágoras, de las tertulias de
café, bajo el título ‘Arte y ofi-
cio de hablar’. En 1999 relató
sus recuerdos de la Guerra Ci-
vil en ‘Todos perdimos’, con
anécdotas con toque cómico.

Hermano de los también es-
critores Aurora y Guillermo
Díaz-Plaja, estaba casado con
Haydée Carro y tiene dos hijas.
Sus libros se han traducido al
inglés, alemán, francés e italia-
no.

Las casas del Partal de la
Alhambra abren de forma
excepcional al público

Se trata del primer
asentamiento palaciego
planificado por los
nazaríes en la Alhambra
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El veterano escritor
aragonés acaba de ver
publicados sus cuentos
completos en el sello
Páginas de Espuma

:: JUAN LUIS TAPIA
� jltapia@ideal.es

GRANADA. Escasos autores de la
narrativa han creado como Javier
Tomeo (Quicena, Huesca, 1932)
«una manera de ver el mundo y
contagiarla a sus lectores», como
expone Daniel Gascón en el prólo-
go al volumen que reúne los cuen-
tos completos que acaba de editar
el sello Páginas de Espuma. Están
sus conocidos ‘Bestiarios’ y ‘Cuen-
tos perversos’, pero también tex-
tos inéditos.
–¿Qué supone para un autor de su
veteranía ver reunidos en un vo-
lumen sus cuentos completos?
–Estoy contento porque se da la
oportunidad a los lectores de cono-
cer textos míos que estaban publi-
cados de forma dispersa y algunos
hasta olvidados. Se recoge lo más
importante y lo escrito en los últi-

mos años.
–¿Por qué el relato?
–Me seduce esta forma de escribir,
porque se ha pasado la moda del so-
cialrrealismo y hay que buscar otros
caminos. Siempre me gustaron las
distancias medias. Prefiero la no-
vela más concisa y precisa de tipo
medio para poder competir con el
dinamismo de los medios audiovi-
suales. Se escriben buenas novelas,
pero me interesan los relatos que
se leen en dos o tres sesiones. El re-
lato es una forma de sentirme có-
modo con mi trabajo y hacer lo que
me gusta.
–¿Qué debe tener un buen cuen-
to?
–Debe ser preciso y con una parte
bien concentrada, y tiene que ser
directo, porque no hay tiempo que
perder. Debe levantarse en verti-
cal, que decía mi admirado Cortá-
zar. Los relatos han tenido en Es-
paña muy poca consideración, y es
que hasta hace no muchos años los
editores no aceptaban originales
con menos de doscientos folios me-
canografiados a doble espacio.
–¿Existe el elogio al tocho?
–Se escribe una literatura que mu-

chas veces son libros de historia
mal escritos, pero la gente quiere
distracción y no la reflexión.
–¿Qué cuestiones aborda en sus
cuentos?
–La preocupación por la soledad
del ser humano y la incomunica-
ción, porque dicen que hago una
novela de culto, y ser un escritor
de culto significa que vendes poco,
pero uno debe vivir pero sin pros-
tituirse.
–¿Cómo trata la crítica situación
social actual?
–Sobre todo a partir de la descrip-

ción de la soledad en la que vivi-
mos. Nos encontramos en un mo-
mento delicado de la historia, con
el fracaso de valores instituidos y
el consiguiente desconcierto de la
gente que está asediada por los pro-
blemas económicos, y en un régi-
men de omisión de derechos. Es-
tamos en un océano llamado nau-
fragio y solo hay un salvavidas, y

todos creemos estar solos.
–¿Hay un exceso de egoísmo e in-
dividualismo?
–Vivimos unos momentos en los
que es difícil amar al prójimo, por-
que nos hemos convertido en com-
petidores. El egoísmo, la falta de
solidaridad y soledad palpita en to-
dos los relatos y en mis raros y ex-
traños personajes.

«Siempre me gustaron
las distancias medias»

El escritor y relatista aragonés Javier Tomeo. :: IDEAL

Javier Tomeo Escritor

Juan Antonio Díaz. :: IDEAL

:: J. L. TAPIA
GRANADA. El artista y profesor
de Filología Inglesa en la UGR Juan
Antonio Díaz expone en el Centro
de Lenguas Modernas un conjun-
to de su última obra plástica, bajo
el título de ‘Y en el principio el co-
lor se hizo’. El artista, con su pecu-
liar expresionismo abstracto, in-
tenta utilizar las tonalidades cro-
máticas como forma de expresión,
«que el color hable, que se exprese
por sí mismo». Prescinde de las es-
tructuras lineales para que las man-
chas y las texturas impongan su
propio discurso, una emoción, un
paisaje, una sensación: la abstrac-
ción. Apuesta por el abstracto en
pleno regreso del figurativo, del rea-
lismo. En su caso es cuestión de
evolución estilística. «La mayoría
de los pintores empiezan por el fi-
gurativo y la propia evolución tan-
to formal como estética hace que
des el paso hacia el tratamiento del
color sin contar con las formas»,
dice el artista. «Los escritores –aña-
de– escriben de lo que les gusta. A
mi siempre me ha gustado la abs-
tracción americana de los años cin-
cuenta, no ha pasado y sigue sien-
do fuente de inspiración . Pero tam-
poco hay que irse a Estados Unidos
para encontrar gente que sea un re-

ferente para mí y mucha gente jo-
ven, como Brazam, Zurita y Brito.
No hay que irse a Nueva York para
que llegue la inspiración».

Sus obras se las plantea como una
especie de búsqueda en la que in-
tervienen todas las artes. «Cuando
creas algo, en su estructura formal
hay lecturas tuyas, poesía, música.
Todas las demás artes acompañan
y también aparece lo cotidiano. No
hay que irse a lo grande, a una ins-
piración de altos vuelos».

Sobre el abstracto sigue existien-
do cierto prejuicio social causado
por el desconocimiento, de ahí que
el riesgo de la pintura de Juan An-
tonio Díaz sea aún mayor.

‘Y en el principio el
color se hizo’, muestra
de Juan Antonio Díaz

�Título. ’Cuen-
tos completos’.

�Autor. Javier
Tomeo.

�Editorial. Pági-
nas de Espuma.

�Páginas. 872.

�Precio. 29 euros.

LIBRO

�Título. ‘Y en el principio el co-
lor se hizo’.

�Artista. Juan Antonio Díaz.

�Sala. Centro de Lenguas Mo-
dernas.

�Horario y fechas. De 9 a 21 ho-
ras, de manera ininterrumpida.
Cerrado sábados y domingos.
Hasta el 18 de diciembre.
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